

# LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales. A los señores suscritores se les admiten gratis dos anuncios mensuales, con tal que no excedan de diez líneas de impresion. Las que resulten de más serán de pago.

Precio de suscripción, 8 reales al mes y 22 el trimestre en Córdoba.—Fuera de esta capital, 25 reales el trimestre.—En el extranjero, franco de porte, 48 reales el trimestre: por seis meses, 92 reales: por un año, 176.—En Puerto Rico, Cuba y Filipinas, 32 reales el trimestre.

Se suscribe en la Redaccion y Administracion que se hallan establecidas en la plazuela de Frias, número 31, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto. También se admiten suscripciones en la librería de D. Francisco Lozano, calle de S. Fernando y en el taller de encuadernacion de D. Ricardo Gacto, calle de Fernando Colon, n. 7.

LOS NÚMEROS SUELTOS SE VENDEN Á SEIS CUARTOS.

Año III.

Sábado 5 de Octubre de 1861.

Núm. 375.

## ADVERTENCIA.

El servicio telegráfico diario que hemos contratado proporcionará á nuestros suscritores saber las noticias de mayor interés antes de que puedan leerlas en los periódicos de Madrid y de Sevilla.

## TELEGRAFÍA PARTICULAR.

Madrid 3 á las 11 y 15 minutos de la noche.

Dice la «Gaceta»: La Infanta doña Concepcion ha sido atacada de una convulsion.

Los trigos en París y Londres están paralizados.

Turín 3.—Prepáranse expediciones de reaccionarios para los puertos Pontíficos en Malta y Marsella.

Recibido á las 12 y 46 m.

## AHORA..... Ó NUNCA.

Hay momentos decisivos en la vida de los pueblos que determinan para una prolongada serie de años de su futura prosperidad. Cuando la imprevision deja escapar este instante precioso, en que fantástica se presenta la fortuna á halagar el sueño de los hombres emprendedores, y estos no logran infiltrar en el corazón de sus compatriotas su ardiente entusiasmo, el momento se desperdicia, la oportunidad desaparece, y estériles declamaciones contra el destino y la fatalidad vienen á disculpar, tardias, cuanta fué la incuria y falta de todo cálculo que se ostentara anteriormente.

Doloroso es decirlo: nuestra Córdoba querida se encuentra en una de esas crisis, que angustiosas ofrecen por término un poderoso engrandecimiento ó la más completa anulacion.

Ya que no podamos evitarlo, no queremos ser cómplices, con nuestro silencio, de todo el

mal que espantable amenaza nuestro porvenir. Desapacible pero penetrante, desautorizada pero llena de patriotismo, nuestra voz se levanta para dar el grito de alerta á nuestros soñolientos convecinos; á nuestras dignas autoridades; á los mandatarios que se asientan en el Congreso por representacion del cuerpo electoral de esta provincia, al Gobierno, en fin, de S. M. la Reina de Córdoba, como lo es del territorio entero de la española monarquia.

Si: porque hoy que, á pesar del ángel exterminador de la guerra, y á despecho del turbulento Luzbel de la política, terminan las más graves contiendas en un tratado de comercio ó en la union aduanera de provincias y naciones, antes rivales económica y políticamente consideradas; y que despues del ensayo de todas las formas de ejercer el derecho político individual ó colectivo, y de reprimirlo, y de modificarlo, y de constituirlo de nuevo, hemos venido á deducir con la demostracion de la esperiencia, que una red de ferro-carriles, un sistema de irrigacion de las comarcas no favorecidas por las lluvias, el establecimiento de cierto número de bancos de préstamo, compañías de seguros y escuelas son de más provecho que esas interminables controversias que concluyen por un sacudimiento galvánico, conmoviéndose no solo la sociedad y las conquistas de la época, sino lo más sagrado de las instituciones que miles de mártires han fecundizado con su sangre, y la historia nos trasmite con el venerable polvo de los siglos, justo es que volvamos los ojos á los intereses materiales de la nacionalidad española; y por tanto, al de las poblaciones que por su situacion geográfica, sus tradiciones venerandas, el respeto que debe profesarse á lo existente y el número y cultura de sus habitantes tienen importancia verdadera.

Pero dejándonos por hoy de consideraciones generales precisemos la cuestion.

Los estudios del ferro-carril que ha de poner en rápida comunicacion la cuenca carbonifera de Belmez y Espiel, verdadera California andaluza, con la gran arteria que desde el mar que bate, lido ó borrascoso, los muros de Cadiz se estiende hasta el que petrificado oprime las cos-

tas de la Botnia y la Finlandia, estan para terminarse de un momento á otro. Pero habeis visto el plano? sabeis cual es el punto de empalme de ese camino del carbon, que con más propiedad, que otro que lleva el sobrenombre, pudiéramos llamar el de la plata? pues es la insignificante estacion de Almodovar del Rio. ¿Comprendeis ahora los resultados de tal acuerdo para nuestra capital? algunos de nuestros lectores no del todo? pues vamos á procurar describ rlos.

Córdoba, si planes tan funestos para su porvenir se realizaran descenderia en esperanzas de prosperidad, cuanto ganara positivamente si fueran ciertas, un dia, las legítimas que ha debido concebir. Desdeñada quedaria la espléndida sultana de Occidente, que habria de envolver de nuevo su humillacion y miseria en la ajada púrpura de su antiguo manto. No como á madre, sino como á madrastra odiosa, tenida por su opulento entenado, llevaria á otra parte sus riquezas el distrito minero, sin que hijo cariñoso llegara á recibir, al paso, la bendicion y los votos por su próspera fortuna, formulados por su madre y protectora. Ademas; y descendiendo al terreno inmobile de la verdad severa, ¿no se presiente, mejor dicho, no se sabe con autenticidad que Málaga, la perla del Mediterráneo, solo aguarda la terminacion definitiva de los planos del ferro-carril de Espiel para en consonancia con ellos hacer que su linea se entronque en el punto de enlace que este tenga con la linea general de Madrid á Cádiz? y si esto es así, ¿pueden calcularse las consecuencias de olvido y abyeccion que ha de resultar necesariamente para nuestra capital?

Adios entónces, Córdoba la desheredada, sueños de grandes industrias y adelantos; adios ilusiones de ser el depósito central del comercio de Andalucía que por un momento saboreaste: tu destino, es el que sin duda te hubo de desear en un dia de furor el falso profeta á quien un tiempo adorabas;—¿Que Córdoba perezca de inanicion y de marasmo en poder del nazareno!

En vano, pues, Dios te ha colocado en tan ventajosa posicion topográfica, recostada so-

bre montes de perenal verdura y humedeciendo tus pies en el mas poético y vivificador de los rios: inútilmente los gobernantes te han mirado con cariño, y tus mandatarios se han congregado para aliviarte de cargas onerosas, al paso que te colmaban de los medios de engrandecimiento que se conceden á los pueblos activos é industriales. Vana diligencia fué la de los Excmos. señores marques de la Vega de Armijo y don Esteban Leon y Medina, que en union de varios otros dipitados y personas influyentes gestionaron hasta conseguir, en tu provecho, un ferro-carril que te regenerara para con los grandes pueblos tus hermanos; sin que por tu parte tuvieras una sola, la más infima moneda que desembolsar. La combinacion se deshace; la esperanza se frustra; el castillo de naipes se aplanan, y queda la ilusión desvanecida por la más desgarradora decepcion.

En adelante..., renunciando á nuestros proyectos de venturosa opulencia, nos contentaremos con ver los trenes, que desde Cádiz se dirijan á la Europa y al Mundo, detenerse algunos instantes en nuestra estacion para dejar en ella tal cual sábio arqueólogo que venga á visitar nuestros monumentos, y recibir algun jóven que tenga los medios, y la voluntad, de conocer otras ciudades que marchen al rapido compás que marca con huella reluciente la civilizacion.

Pero por otra parte..., el ferro-carril, si bien se considera, no deja de proporcionarnos, tal como se encuentra, es decir, sin un gran movimiento comercial que Córdoba le suministre, grandes distracciones y recursos: ahí lo tenemos para ir á tomar los baños de El Puerto ó de Chiclana, y para ver, á poco esfuerzo, las corridas de toros de Sevilla... para qué más?

¿Qué desencanto!

Pero no: sus, y arriba, cordobeses, el hecho no está consumado, ni la via de los carbonos construida. Conjúrese el peligro, combátase con decision y vézase si es posible. Contamos con la justicia de nuestra causa y el favor de

UNA NOCHE EN EL CEMENTERIO.

49

—¿Qué! aquí, donde no se respira sino la muerte, donde marchamos sobre la muerte, donde están enterradas dos, ó tres poblaciones como París, ¿os atreveréis á sostener que la muerte no existe? A la verdad, caballero....

El caballero sonrió.

—Pero vos mismo, que sois tan temible, tan diestro en la espada y en toda clase de armas, no habeis matado á nadie?

—El ya pálido rostro del caballero de Profundis se tornó más blanco que el mármol de las tumbas por entre que caminaban, y tan livido como la suave claridad de la luna que les alumbraba.

—Nada tiene de comun mi historia con mis convicciones, replicó el caballero. Si habeis oido hablar de alguna pasión de mi juventud..., pero no nos separemos de nuestra conversacion.... Además de que si yo os contase mi historia, quizás caeríamos muertos los dos, vos al escucharla y yo al referiroslo.

—Luego se muere! puesto que nos podíamos morir los dos, exclamó triunfalmente el marqués de Saint-Luc, con la alegría del colegial que sorprende una falta en la leccion del maestro; y admitido esto, no sostendreis....

—Cuando he dicho que no se muere, repuso el caballero de Profundis, tratando de reponerse de este inesperado argumento, no quise sostener por

48

BIBLIOTECA DE LA ALBORADA.

—Espero que me la demostréis.

—De cualquier modo, señor marqués, creo que no se dirá que me valgo de mi originalidad para hacer fortuna: semejante idea no produce nada.

—Aun cuando no se supiera que sois inmensamente rico, nadie sospecharia que quisieseis sacar partido de vuestra escentricidad.

—Escuchadme una vez aun, mi jóven amigo, no es esto una escentricidad. ¿Creeis que hubiera yo consagrado mi vida á esta idea por el solo placer de brillar en los salones? Mi reinado hubiera sido corto, y ya habria concluido. Si hace quince años se están ocupando de mi; si mi palabra es deseada, esperada, escuchada y sin duda combatida, pero al fin, escuchada; si inspiro un profundo interés á la juventud, un terror indefinible á los espíritus poéticos, y una inmensa curiosidad á las gentes de mundo, como vos, es que mi conviccion no se apoya sobre un error. No creais que se atrae á las masas con nada; toda idea victoriosa, toda opinion triunfante, toda accion que va derecha al corazón de la multitud, que es tan difícil de encontrar, es porque refleja un rayo de verdad, cuyo foco es Dios.

—¿Qué! exclamó el marqués de Saint-Luc, estais convencido de que no se muere?

—Estoy convencido.

El impetuoso marqués hirió el suelo con el pie.

UNA NOCHE EN EL CEMENTERIO.

45

—Un poco, contestó el jóven.

—Eso es muy lisongero para mi.

—La otra noche en una tertulia, se atrevió á decir una señora.... no sé si debo....

—Hablad.

—Es demasiado ridiculo.

—Razon de más para que no temais ofenderme. ¿Qué decia esa señora? que era yo una bestia feroz?

—Alguna cosa parecida....

—¿Qué era, pues?

—Un vampiro.

—Esa señora se engaña. No soy un vampiro, aun cuando creo en ellos.

—Creeis?

—Y mucho. He conocido dos. Pero ya caigo por qué me trataba con tanto rigor esa señora.... No es estrangera?....

—Sí, inglesa.

—Madame Cléphan?

—La misma.

—Referiria una historia en que tuve participacion; una aventura de hace quince ó diez y seis años.... No indicó el nombre de una italiana, la baronesa Romanella?

—Precisamente.

—La acusacion es motivada, aun cuando no he sido más que testigo, y no actor, en la historia de la

nuestros patronos; apoyados en la primera, acudamos á los segundos, y autoridades, corporaciones, pueblo, aristocracia y prensa gestionen, soliciten, importunen si es necesario, hasta conseguir el fin.

Si es preciso gastar, hágalo aquel que pueda. Consideren los industriales y hacendados que aquí, donde apenas existe otra clase de asociación que la de prestar en grueso al 12 ó 15 y en detall al 50 por 100, es necesario, si algo hemos de valer, hacer un esforzado sacrificio; y si la empresa concesionaria de Belmez rehusa traer su línea á nuestros muros por el dispendio de algunos millones mas, hagámosla proposiciones equitativas, y en todo caso, demos una inversion reproductiva á lo que nos ahorramos en el ferro-carril de Sevilla á esta capital, para que jamás la punible incuria nos ponga en ridículo sobre hacernos desgraciados.

Renovemos esas juntas patrióticas de Málaga, de Granada y de Sanlúcar, y el espíritu público, no hay que dudarlo, responderá al llamamiento.

Si la ocasión desaparece fatídica, si el daño se consume despiadado, entonces bien pudiéramos, desde el fondo de nuestro lecho de rosas, exclamar cuando escuchemos dormitando el estridente silbido de la peregrina invencion de Wat y de Fulton: «¿A qué venis á despertarme monstruos de hierro con pulmones de bronce?... Pasad... pasad... y no interrumpais nuestro voluptuoso letargo.

Agustín Gonzalez Ruano.

**CORRESPONDENCIA PARTICULAR.**

Sr. Director de LA ALBORADA.

Lucena 2 de octubre de 1861.

Estimado amigo: el teatro de esta ciudad, de cuya apertura le hablé su á tiempo, sigue con una extraordinaria animacion. Además del crecido abono, no pasa noche en que no se ocupen todas las localidades. Anoche hizo su debut la simpática actriz doña Felisa Hernandez en *El Sargento Federico*, obteniendo una completa ovacion. Al salir á la escena fué saludada con una salva de aplausos, cayendo á sus pies una lluvia de ramos de flores y coronas. En el papel de *Sargento* no se le pudo pedir mas, habiéndosele hecho repetir el *briddis* del cuarto acto. La señorita Hernandez debe estar muy lisonjeada en el pueblo de Lucena que, reconociendo su mérito como actriz, la ha recibido tan galantemente.

**Noticias de España.**

Como ya digimos á nuestros lectores á las cuatro y media de la tarde del martes llegó á Madrid S. M. la Reina y su real familia. Desde la estacion del ferro-carril del Norte,

nuestra augusta soberana se dirigió con toda la comitiva al régio alcázar. Una concurrencia numerosa, que ansiaba saludar á Sus Magestades despues de una ausencia tan larga, llenaba las calles del tránsito y poblaba los balcones de los edificios que estaban lujosamente engalanados. Las tropas de la guarnicion cubrian la carrera. S. M. habia salido del Escorial á las dos y cincuenta y tres minutos.

Dicen del Escorial, que el dia 30 Sus Magestades, en union de los jefes de palacio, emprendieron una visita detenida en la parte del convento, habiéndolo hecho los dias anteriores en el seminario y colegio, permaneciendo bastante tiempo en el estudio del señor Benjumea, donde tuvieron ocasion de ver el cuadro que por encargo de S. M. ejecuta dicho señor, y que en grandes dimensiones representa á la comunidad recibiendo á Sus Magestades en el momento de hacer la entrada solemne con la entonces serenísima princesa de Asturias.

SS. MM. permanecieron en dicho estudio el tiempo necesario para que el señor Benjumea consultase los augustos modelos para dar la mayor verdad á los retratos de nuestros reyes. También SS. AA. los duques de Montpensier visitaron dicho estudio, y el Sr. Benjumea debe estar satisfecho por las palabras benévolas que escuchó de tan augustos personajes.

La embajada marroquí ha visitado en Valencia los teatros, los jardines y las fábricas de tejidos, presentándose en todas partes Muley-el-Abbas, dando muestras de gran cortesía. Estos dos últimos dias, dice un periódico de aquella ciudad, se ha permitido por la mañana la entrada de muchas familias en la estancia que ocupa en la fonda del Cid el príncipe Muley-el-Abbas, con el objeto de conocerle y cumplimentarle. Caballeros como señoras le dirigieron la palabra, que traducida en el idioma árabe al momento el secretario particular el Hach Eseid, intérprete negro y persona de suma confianza del príncipe, y hombre de un génio vivísimo y de mucha penetracion, el cual habla perfectamente el castellano. Lo que sobre todo llamaba la atencion del príncipe eran las niñas, á quienes rogaba por medio del intérprete español, señor Azancot, que se acercasen y que le diesen la mano, despidiéndolas despues con suma cortesía.

Las dos corridas de toros que se han verificado en Valencia han sido regulares. El príncipe Muley-el-Abbas y su comitiva asistieron á la primera. El Tato y su cuadrilla trabajaron bien; teniendo la desgracia el ban-

derillero Victoriano Aley, de ser cogido por el toro de la segunda tarde, el cual le causó una herida, que por fortuna no ofrece cuidado.

—La corrida verificada el 29 en Barcelona tambien fué regular, aunque no dejó la cuadrilla muy satisfecho al público que llenó la plaza como pocas veces se habia visto.

El 29 vió el consejo de guerra de Málaga la causa formada á diez y siete individuos de los complicados en las revueltas de Loja. El fiscal pidió la cadena perpétua para uno; 20 años de cadena para cuatro; 7 años para cinco; otro sugeto á caucion, y la absolucion para los demás.

El miércoles se ha celebrado un importante Consejo de ministros que ha durado desde las doce hasta las cuatro de la tarde. En él, según nuestras noticias, se ha tratado de importantes cuestiones de Ultramar.

Con referencia á cartas de Tetuan, escribe *Las Novedades* que se decia allí que los moros tenían preparados para enviar á España veinte millones de duros; pero es noticia de los mismos moros, que hay que poner en cuarentena. Añade que es positivo que las casas de Tetuan se están hundiendo, y que se teme que este invierno ocurran algunas desgracias por el mal estado de la mayor parte de los edificios.

Han sido puestos en libertad 39 presos de los que habia en la cárcel de Málaga, la mayor parte vecinos del pueblo de Saucedo. Otros 33 iban á ser enviados á Antequera á disposicion de aquel juzgado por estar complicados en la misma causa que se sigue á los varios individuos de aquel ayuntamiento que fueron presos hace tiempo.

El llamado Maese, que intentó asesinar hace poco tiempo, al señor gobernador civil de Málaga, ha sido conducido á la casa de dementes de Granada, por haberse probado que tiene perdida completamente la razon.

Han salido de la corte competentemente autorizado por S. M. para examinar los papeles del archivo de Simancas, referentes á la guerra del Rosellon en 1793, y á la de la Independencia de la Peninsula en 1808 hasta 1814, el ilustrado comendador portugués Capby.

En Manresa se han repartido entre los pobres 6.000 rs., que S. M. el rey dió para tan benéfico objeto, á su paso por aquella poblacion.

En Carratraca son muy pocos los bañistas que hay á estas fechas porque la estacion se

ha adelantado, y porque la temporada termina dentro de breves dias.

El tren-correo que conducia la correspondencia de Madrid á Pamplona, descarriló el martes en la estacion de Alfaro; pero sin que ocurriera accidente alguno lamentable, y sufriendo tres horas de retraso la correspondencia.

Como ya saben nuestros lectores el miércoles á las ocho de la mañana llegó á la corte la embajada marroquí, presidida por Muley-el-Abbas y compuesta hasta de 23 personas, cuyas categorias y nombres conocen nuestros lectores. En la estacion del ferro-carril se les tenia dispuesto un salon de descanso lujosamente adornado, donde fueron recibidos por el señor gobernador civil de la provincia, capitán general y otras personas notables. Desde la estacion pasaron á ocupar los coches de palacio que les aguardaban, y se trasladaron á la casa que se les tenia dispuesta en la calle de Alcalá. Una numerosa concurrencia ocupaba los alrededores de la estacion y el paseo del Prado que acudia por el deseo de contemplar la grave y simpática fisonomía del príncipe embajador y los extraños trajes de su comitiva.

Los estudios preparatorios para el establecimiento del cable submarino entre Ceuta y Algeciras han terminado, y la goleta de hélice *Santa Teresa*, designada para estos trabajos, ha salido para Barcelona á fin de remediar las averías que han entorpecido la via submarina entre Mahon y aquella populosa ciudad en estos últimos meses. Es de creer se encuentre pronto espedita á menos que lo avanzado de la época no sea parte en el Mediterráneo á los frecuentes temporales que hacen hasta cierto punto imposible el dedicarse á esta clase de operaciones.

La Academia española ha dispuesto erigir á la memoria de Lope un monumento mural entre los dos balcones centrales de la fachada de la casa que fué propiedad de aquel ilustre poeta, y en la cual falleció, sita en la calle de Cervantes, número 15. El monumento será el busto de Lope en mármol, que ya está haciendo el señor don Ponciano Ponzano. Bajo el busto se colocará un medallon con la inscripcion siguiente:

*Al Fénix de los ingenios  
Frey Lope Félix de Vega Carpio,  
Que falleció á 27 de agosto de 1635,  
En esta casa de su propiedad,  
La Real Academia Española  
Año de 1862.*

Se restablecerá además en dicha casa la leyenda que el mismo Lope puso en ella, y

baronesa Romanella. La conocí en París, donde la veía con frecuencia; pero nunca he tenido complicidad en los crímenes de que se ha hecho culpable, á lo que dicen, porque estos delitos han quedado sin la suficiente justificacion ante los tribunales.

—Y ante vos?

—Para mí son reales; porque tengo la prueba en mi poder....

—De modo que es cierto que causaba la muerte á cuantos tenían la desgracia de amarla?

—Sí....

—Y se sabe la causa?

—Ese era su secreto; hoy lo es mio, y tambien lo será vuestro....

La baronesa de Romanella no está en Europa... Por lo demás, os aconsejo que esteis prevenido si algun dia la encontrais.

—Que muger! Es otra Margarita de Borgoña.

—Es mucho mas que eso. En el fúnebre recinto á que vamos á bajar, os enseñaré muchos sepuleros sin epitafio, señalados en cierto sitio con la punta de una acerada aguja.

—Y eso significa?...

—Mucho, señor marqués. Esas señales están hechas por la baronesa de Romanella.

—Y qué contiene cada una de esas blancas tumbas?

—Uno de sus amantes.

—Muertos todos por ella?

—Muertos todos por ella. Pero si no queremos que nos sorprenda el dia, entremos pronto en mis dominios. Paso el primero, añadió riéndose el caballero de Profundis; seguidme.

El caballero franqueó de un salto la distancia que separaba del suelo el dintel de la galeria. Ambos se encontraron en el Padre-Lachaise.

—Vamos por este lado, dijo al jóven marqués al caballero de Profundis.

—Primeramente debo daros las gracias, caballero....

—Llamadme como todos esos valientes, el caballero de Profundis; es bastante original el nombre.

—Os doy las gracias, señor caballero, por haber accedido á concederme esta entrevista precisamente en el sitio en que con mas dificultad podreis convencerme de vuestra....

—De mi locura, decid la palabra. Este es el nombre, lo sé, que dan en Viena, Londres y París á mi modo de pensar.

—No le llamaré yo locura, sino rareza, singularidad, paradoja.

—Mi opinion no es esa, repuso el caballero de Profundis separando una rama de ciprés que estorbaba el paso; sino que es la verdad misma.

eso que no se deje de vivir. Mi intencion era decirlos que pocas personas (y estas pocas no las conocemos) mueren naturalmente, estinguiéndose como una lámpara falta de aceite; es decir, porque se agote el principio vital. Esto quise decir, y os confieso que esto por sí solo es ya un inapreciable descubrimiento, tan grande quizás en el mundo psicológico como el descubrimiento de las Américas en el mundo terrestre.

—Señal dijo con inquietud el marqués de Sanlúcar, quien aparentó ceder á la opinion del caballero de Profundis, con el objeto de no irritarle, cuando trataba de comprenderle bien. Deciais....

—Que sin las enfermedades, que todas son obra nuestra, todas, entendedis! sin las pasiones, sin los disgustos, y sin los vicios de nuestra sociedad que se arrojan y encarnizan el cuerpo humano, no sabríamos nunca donde concluye la vida, ni donde empieza la muerte.

—Eso puede ser mas ó menos cierto.... Y sería necesario para basar tal sistema....

—Tal verdad, replicó vivamente el caballero de Profundis.

—Necesitaríamos ejemplos.

—Cien mil teneis esparcidos en torno nuestro; sobre estos cien mil muertos, ilustres unos y oscuros otros, unos jóvenes y otros viejos, nacidos en palacios ó en las calles, que vivieron en la

que hasta en nuestros dias se habia conser- vado, á saber:

Parva propria magna; Magna aliena parva.

Noticias del extranjero.

El atentado cometido en la capital del Japon (Yedo) contra la legacion britanica fué muy sangriento. El ministro inglés estaba acostado cuando le avisaron que se oia un gran ruido á las puertas de la legacion. Levantose apresuradamente y tomó un revolver, pero en aquel instante se oyeron tiros y un instante despues llegaron el secretario de la legacion y el cónsul británico que venian heridos despues de haber hecho fuego con sus revolvers á los asesinos. Estos robaban y destruaban cuanto encontraban á su paso, y ya se acercaban á la habitacion del ministro cuando llegó la guardia del gobierno que emprendió una sangrienta lucha con los invasores, que huyeron despues de matar á doce guardias, pero perdiendo por su parte varios hombres.

El 23 murió de resultas de los malos tratamientos que ha sufrido durante su larga permanencia en un calabozo húmedo, monseñor Maresco, vicario general y administrador de la diócesis de Nápoles, durante el destierro del arzobispo cardenal Riarío Sforza. Hace pocos dias habian sacado de su prision á aquel respetable sacerdote; pero ya lo habian demasado tarde para que la ciencia médica pudiese contrarrestar los efectos de la enfermedad mortifera que habia contraido en su encierro. El entierro fué magnífico, y el pueblo, segun dice una carta de aquella ciudad, asistia á él llorando de dolor y de indignación.

En Avellino han sido batidos los realistas, fusilándose por los piemonteses á 22 prisioneros. Todos murieron como unos héroes gritando: «viva Francisco II!» Solo uno de ellos, un sastré, imploró llorando la piedad de los piemonteses, que, por supuesto, le fusilaron como á los otros. Llegan á Nápoles de las Calabrias y los Abruzzo gran número de heridos. Otro desembarco mas considerable ha tenido lugar en Giulianova. En Angri se ha desarmado á toda la Guardia nacional.

Dice O Bracanense que en la parroquia de S. Nicolás concejo de Cabeceiras de Basto (Portugal), continúan las turbulencias por causa de los enterramientos en la iglesia. Hace pocos dias se reunió el pueblo para hacer enterrar á una criatura en el templo, pero la fuerza militar se opuso é hizo varias prisiones de mugeres.

Corren rumores en Londres de que las potencias han rechazado la oferta del gobierno de los Estados- Unidos de aceptar la proposicion hecha en Paris de una conferencia relativa á las patentes de corso.

Partes telegráficas.

Bolonia 30.—El dia 8 de octubre pasará el rey revista á la guarnicion de la Milicia Nacional.

Viena 30.—Dicen de Ragusa, que se habian manifestado sintomas de insubordinacion en el campamento turco de Bilesia por no haber dado sus haberes á las tropas. Omer-baja dio una parte de la paga á cuenta y levantó el campamento para marchar contra Grubovo; pero recibió despacho de los consules en Ragusa y regresó á Bilesia. La dimision del gobernador de Sentri ha sido aceptada.

Turin 30.—Avanza rápidamente la pacificación de las provincias napolitanas. La partida que se unió á Borges ha sido derrotada, y los aldeanos cogieron prisioneros á la mayor parte de los que la componian. Borges con los pocos hombres que le quedaron huyó.

Ha empezado el proceso Christern. «El Observador romano» del 26 anuncia

que el cardenal prefecto del Concilio, despues de tomar la venia del Papa, mandó á monseñor Cajuto, obispo de Ariano, y uno de los ministros del episcopado que han seguido la causa de Victor Manuel, que resigne inmediatamente el título y funciones de capellan mayor del rey y vuelva inmediatamente á Roma á reparar el escándalo que ha producido recurriendo para seguridad de su conciencia á la Santa Sede, á fin de que le absuelva de las penas canónicas en que ha incurrido.

Paris 30.—La coronacion del rey de Prusia se verificará el 18 de octubre en Koenisberg.

Se asegura que los reyes de Wurtemberg, Baviera y Sajonia, asistirán á la entrevista que se celebrará el 2 de noviembre entre el emperador de Austria y el rey de Prusia.

Todas las noticias de las cosechas son poco satisfactorias y á esto se atribuye la subida del metalico.

(Corresp. de España.)

Paris 2.—Continúan las negociaciones para la intervencion de las tres potencias en los asuntos de Méjico, Inglaterra propone medidas puramente financieras, Francia y España una intervencion política interior.

Turin 2.—El general Cialdini pide, como medio necesario para llevar á término la pacificación de las provincias napolitanas, una demostración contra Roma.

(De La Epoca.)

Variedades.

A LA-PREMATURA MUERTE DEL NIÑO JOSÉ OJEDA Y CRUZ.

Mientras se vive los males laceran el cuerpo, las amarguras el corazón, la memoria todo el ser... Pensar y sentir todo es uno, y vivir y sufrir es la verdad de la existencia.

Dichoso tú que abandonando este camino erizado de escollos, tomaste el bello y hermoso de la mansión de los justos!

Tu espíritu, tan puro como el aire que se respira cuando la sonrosada aurora nos alumbra en una apacible mañana de primavera, subió al empíreo á formar parte de uno de los coros de Angeles que continuamente ensalzan las grandezas de todo un Dios Omnipotente. Bendito sea porque te escogió entre los mortales como predilecto y digno de tal merced. No era extraño, porque al nacer, en tu blanca frente llevabas ya el sello de la bienaventuranza.

Eras hermoso, el recuerdo de tus gracias y cariño, de las que se ve privada toda tu familia, que te quería, les hará sufrir, la muerte nada perdona, pero era preciso rindieras este tributo de la naturaleza cumpliendo tu misión en este mundo: erés feliz interin nosotros luchando en el tormentoso océano de esta vida, sentimos y lloramos tu prematura muerte.

Oye nuestro lamento y no nos olvides. Si aquí con infantil regocijo repartias solícito tus caricias, mejor puedes hacerlo desde un Eden donde respira tu alma las embriagadoras y perfumadas brisas del paraíso de los justos; donde concluyen las pasiones, los padecimientos, y se goza de la presencia de todo un Dios que nos crió, de todo un Ser Supremo que hoy te dispensó la mañana venturosa de la existencia.

Recibe, pues, nuestra mas cumplida enhorabuena. Dejaste un mundo en el que todo es perecedero, sin conocer sus efimeros atractivos, sus crueles disgustos y desengaños y sin haber entrado en el ficticio comercio de su sociedad. Dichoso eres, recogiste las caricias de tu hoy desconsolada familia; en el poco tiempo que nos acompañaste y ya posees una gloria que te deben envidiar desde el mas engreído y poderoso magnate, hasta el aislado y afligido pordiosero. Goza goza en ella, sin olvidar á tu triste madre, y familia toda, ni al amigo, que como prueba de cariño no puede hoy ofrecerte otra cosa mas, que este recuerdo,

arrancado con dolor de su corazón al verte tan distante de su lado, careciendo de tus gracias, que un dia le hicieron olvidar los tormentos mas crueles, y los sinsabores mas fuertes que este mundo de engaños nos prodiga en su Sociedad.

E. R. Somolinos.

Córdoba 29 Septiembre 1891.

Miscelánea.

Regios viajeros.—Ayer á las seis y media de la tarde llegaron SS. AA. RR. los Serenísimos Sres. Infantes Duques de Montpensier al palacio episcopal, donde tenían preparado su alojamiento.

Esperaban á SS. AA. al pie de la escalera de palacio, el Excmo. Sr. Obispo, una comision del Ayuntamiento, las autoridades y varios titulos de Castilla, á todos los cuales recibieron despues los Sres. Infantes con la amabilidad que tanto realza las demas relevantes prendas que adornan á esos ilustres personajes.

Por la mañana entre ocho y nueve habia llegado su hija primogénita la Serma. Srá. Infanta D.ª Isabel, que se adelantó porque su augusta Madre habia necesitado descansar en Bailén. Quiera el cielo templar la amargura que esperimentarán esos virtuosos Príncipes cuando pisén el suelo donde dejaron una hija encantadora que ya no existe!

Es ventajoso.—El dia 7 del corriente se abrirá á la explotacion pública el empalme del ferro-carril de Cádiz con el de Córdoba.

Estadio.—Ya se han concluido los de campo para el proyecto del ramal de ferro-carril que ha de enlazar á Carmona con la línea de Córdoba á Sevilla en la estacion del Guadajoz; cuyos estudios ha hecho el ingeniero D. Justo Gonzalez Molada. Al mismo se le ha mandado que haga otros de carretera del mismo trayecto tal vez para comparar si es muy notable la diferencia del costo de desmontes y esplanacion.

Puente.—Sigue en el olvido el que debe facilitar las comunicaciones de Ecija y Palma del Rio con la estacion de este nombre en la línea férrea de Córdoba á Sevilla.

Soy feliz.—Aunque herido de tus prontos en uno, querido Alcalde, no lloraré, pues el mal de muchos consuelo es de tontos.—Para mí solo hay placer, risa, fiestas y alegría, que las lágrimas, hoy dia, son adorno de muger.—Te agradezco tu cuidado: mucho estímulo tu recuerdo; pero, Antonio, soy mas cuerdo de lo que tú me has juzgado.—Dices que siga progez, y en qué te fundas no sé; pues yo vivo y viviré siempre con todos en paz.—A nadie su lado féo, yo le he mostrado en mi vida, pues mi boca es la medida de todo humano deseo.—Palabra dura bastante—dijiste al tratar de mí; mas, por disculparte á tí, acusaré al consonante.—Con tus bellisimas jergas callarte no puedes, no: ¿tú callar?... primero yo—llegaré á ser un Villergas.—La parte dispositiva de tu carta mi bien labra: yo te empeño mi palabra de cumplirla mientras viva.—Me mandas que no me muera?—Te obedezco sin enojos: nunca cerraré los ojos, si consiste en que yo quiera.—Pues como no soy profundo—ni romántico escritor,—tengo un entrañable amor á aqueste picaro mundo.—Y aunque dama es y muy bella, la muerte, según tú;—si no me busca ella á mí, yo no he de buscarla á ella.—Yo soy feliz; te lo digo serio y formal como un viejo, y que sigas te aconsejo—la hermosa senda que sigo.—Cuando me dicen verdad, amo la filosofía, y si menten es poesía, que al fin tiene novedad.—Aunque me encontrase en cueros permaneciera tranquilo, que no lloro como Grillo, ni tampoco hago pucheros.—Nada hay que me cause susto ni que exacerbe mi hilitis, que yo he dado en el busilis, chico, de vivir á gusto.—Al teatro suelo ir y les siempre para gozar: lo bueno me hace llorar, lo malo me hace reír.—Y cualquier cosa por cierto es para mí seductora: me entusiasmo si se llora, si se rie me divierte.—Las mugeres adorables me parecen y discretas.—Que hermosas son las coquetitas; pero las feas, que amables.—Si me quieren ¡qué alegría!—¡santo amor, que nos entaza!—y si me dan calabaza, dulce es de confitería.—Siempre que brama la guerra digo pensando en la gloria.—sin hilitis no habria

ra historia—ni poemas en la tierra.—Y cuando vuelve la paz,—voy diciendo en todas partes:—que ella es madre de las artes—y ofrece al hombre solaz.—Yo tengo anchita la manga, que de ello profesion hice,—y al verme un prójimo, dice:—este hombre es una ganga.—No hay un ser tan indulgenta—como yo en esta nacion:—para mí cualquiera accion es en extremo inocente.—Si piden á un quidam cuentas—de algun pecado notorio—cometido á lo Tenorio,—diga ¡pasiones violentas!—Si con las manos atadas—miro al ladrón semi-bobo—cojido al hacer un robo,—grito doctrinas erradas!—Y si en medio de mis cánticos—me interrumpen con el cuento—de algun envenenamiento—exclamo ¡amores románticos!—Política yo no quiero—y el motivo es claro, obvio—dama tal no admite novio—que tenga poco dinero.—Jamás me causa desvelos—del pobre la triste suerte,—porque despues de tanto muerte,—se que ganará los Cielos.—Y si algun hombre diviso—sin capa y aun sin galanes—le parece á Adán,—cerca está del paraíso.—Esta es la vida que lleva—quien te quiere mucho y bien:—vivo chico en un eden—sin serpiente; mas sin Eva.—Adios, pues, esta es mi historia,—no te ocupes pertinaz—de mi vida, y aquí paz,—y dinero y despues gloria.

BOLETIN RELIGIOSO.

San Froilan, Oba y San Placido, mártires.

Jubileo circular.

En la Parroquia de la Ajerquia, en sufragio de don Rafael Gonzalez Parias y su esposa. Mañana habra funciones imbutinas con sermón, á Nuestra Señora del Rosario, en los Santos Santos del Corpus y Jesús Crucificado.

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 2 DE OCTUBRE. 3 por 100 consolidado... 42,10-00,00. 3 por 100 diferido... 42,50-00,00. Deuda del personal... 24,20-00,00. Acciones de carreteras.—De abril de 1,000, 97,00.—Idem de 2,000, 97,50.—De junio de 2,000, 96,50.—De julio de 2,000 95,75.—De agosto de 2,000, 95,00.—De marzo de 2,000, 00,00.—Obras públicas, 95,50.—Canal de Isabel II, 109,00.—Obligaciones del Estado, 92,50.—Banco de España 204,00.

MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde el dia 3 al 4 de octubre.

Trigo.—Fanegas 320 0/0, de 49 á 51. Cebada.—Fanegas 000 0/0, de 00 á 00.

Fuera de la Alhóndiga.

No hubo venta. Carne de vaca á 3/4 cuartos libra. Aceite á 58 rs. arroba, en la ciudad. Idem en los molinos de 00 á 46. Al por menor, á 11 1/2 cuartos panilla. Jabon blanco, á 17 cuartos libra.

PRECIOS DE LOS VINOS.

En la sierra de Montilla, de 26 á 28 reales arroba. En los Moriles de Aguilar, de 28 á 30 id. En Córdoba de 40 á 48 id.

En el mercado de Madrid del 30 se han vendido 4913 fanegas de trigo de 52 0/0 á 63 0/0 rs., quedando por vender 4499. La cebada de 30 á 33 0/0; y la algarroba á 40 0/0.

SEVILLA 3 DE OCTUBRE.

Trigo de 51 á 64. Cebada de 34 1/2 á 36 0/0. Aceite, nuevo á 53 0/0 y 00. Endeble á 00 0/0 y 00. Aceiton de 00 á 00.

Última hora.

SERVICIO TELEGRAFICO PARTICULAR DE LA ALBORADA.

Madrid á las 8 y 15 m. de la noche. El facultativo Isern ha empezado á tratar homeopáticamente la enfermedad de la Infanta doña Concepcion declarándola gravísima. Lerigton se rindió á los separatistas. El duque de Chartres y el conde de Paris ingresaron en el ejército federal. Recibido á las 8 y 35 m.

